

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 48 (1903)
Heft: 10

Rubrik: Informations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

INFORMATIONS

SUISSE

Cuisine Monnier.

Nous avons bien fait de demander les avis de chacun sur les essais tentés avec le crochet de cuisine Monnier. Voici en effet, ce qu'écrit à ce sujet le chef de bureau des fortifications de St-Maurice, lieutenant-colonel Dietler :

« Dès le commencement des écoles de recrues des troupes de forteresse et d'infanterie de St-Maurice de cette année, soit dès le 25 juillet, nous avons employé avec plein succès ce système pour cuire avec les gamelles individuelles, cela tout d'abord dans les forts, ensuite pendant les exercices qui ont eu lieu à l'extérieur, soit en plaine, soit en montagne.

Les différents cours qui ont coïncidé avec la fin des écoles de recrues nous ont fourni un effectif total de 1400 hommes, qui, pendant les manœuvres, soit pendant sept jours, ont employé le système Monnier pour la cuisson de tous les repas.

» Ces manœuvres ont eu lieu dans la haute montagne et la troupe a très souvent cuit dans des terrains excessivement accidentés, cela avec beaucoup de facilité. Chaque homme avait touché un crochet transporté dans la gamelle.

Tous les rapports que nous avons reçus ont été très favorables. Nous estimons ce système très pratique au point de vue du poids, de l'aisance de l'établissement des feux, de la rapidité de la cuisson et de l'économie de bois, facteur extrêmement important dans la haute montagne. Le reproche qui lui a été adressé d'obliger à une manutention de marmite pendant la cuisson ne nous semble pas justifié, et l'expérience nous a prouvé que si, exceptionnellement, cette manutention devient nécessaire, elle n'offre pas de difficultés. »

D'autre part, il résulte de la comparaison des essais dont nous avons parlé avec ceux faits, dans divers bataillons, que s'il ne s'agit que de cuire du café ou du maggi, aliments rapidement préparés, l'avantage du crochet ne s'affirme pas sensiblement. En revanche, on constate cet avantage s'il faut se livrer à une cuisson plus prolongée, comme celle de la viande; ici, l'économie de bois devient sensible. Enfin dès que le bivouac réunit de grandes unités, régiments ou brigades, on évite le pillage des haies et des barrières, qui oblige en général à des paiements d'indemnités.



Nouvelle tenue de l'infanterie française en essai dans une compagnie du 28^e de ligne.

FRANCE

La nouvelle tenue de l'infanterie.

(Planche XXIX.)

Les journaux français ont vivement discuté la nouvelle tenue de l'infanterie en essai dans une compagnie du 28^e de ligne. L'occasion leur en a été fournie par la revue du 14 juillet, à laquelle cette compagnie a pris part. Grâce à l'amabilité d'un de nos camarades de l'armée française, la *Revue militaire suisse* se trouve en mesure de publier des photographies de ce nouvel uniforme : capitaine en petite tenue, lieutenant en grande tenue, sous-officiers en tenue de campagne.

Ces photographies renseignent suffisamment sur la coupe de l'uniforme. Il y manque l'indication de la couleur.

C'est un bleu foncé, pas très franc, le même pour le pantalon, la vareuse et le chapeau. Les épaulettes seules, les numéros et les ornements sont rouge garance.

A vrai dire, soit qu'on n'y soit pas encore accoutumé, soit qu'il y ait dans la forme ou les nuances quelque chose de déplaisant, cette innovation n'a pas été très favorablement accueillie. Sur un soldat gauche et mal bâti, un vêtement formant sac est bien vite disgracieux. La crânerie que donne au chapeau le retroussis de son bord, relevé à droite par une cocarde tricolore, appelle une taille bien faite et une allure un peu cavalière. De bons gros paysans, lourdauds, sont ridicules avec cette tenue qui sied très bien, au contraire, à de beaux gars, solides, bien découplés s'ils ont l'œil intelligent, la moustache hardie et l'air déluré.

Quant aux avantages et aux inconvénients du nouvel uniforme, on les connaissait par avance, car la vareuse a déjà fait ses preuves. Il n'y a guère que la coiffure qui put donner lieu à enquête. D'après nos renseignements particuliers, il est peu probable qu'elle doive être définitivement adoptée.

BIBLIOGRAPHIE

Album militaire suisse, par A. KINDLER, lieutenant-colonel. Publié par la lithographie artistique Frey et fils, Zurich.

De temps à autre, sort de presse un album d'illustrations militaires plus ou moins heureusement conçu, plus ou moins exact, plus ou moins soigné. Rappelons les illustrations du capitaine Escher, et plus récemment l'Album Estoppey qui eurent quelque vogue.

Cette fois-ci, on nous promet quelque chose de plus complet et qui, à juger par la première livraison, qui vient de paraître, est de nature à donner toute satisfaction au public militaire. C'est l'armée suisse en illustra-